

Zeitschrift: Tec21
Herausgeber: Schweizerischer Ingenieur- und Architektenverein
Band: 132 (2006)
Heft: 23: Bachelor / Master

Sonstiges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bologna-Abkommen

1952 ging es im REG, dem Berufsregister, in erster Linie darum, Diplome ausländischer Ingenieure, Architekten und Techniker, die von der Schweiz nicht schon in irgendeiner Form anerkannt worden waren, anzuerkennen. Das REG ist die einzige öffentlichrechtliche Instanz in der Schweiz, die durch den Bund legitimiert ist, die Gleichwertigkeit von Diplomen ausländischer Schulen mit schweizerischen Diplomen zu beurteilen und zu attestieren.

Im Rahmen der fortschreitenden Globalisierung könnte durch das Abkommen von Bologna, trotz oder wegen seiner Ausgangslage, tendenziell mehr Wissen generiert, aber auch Neugier, Austausch und kulturelles Bewusstsein gefördert werden. Doch besteht die Gefahr, dass durch amtliche Massnahmen nicht neue Referenzsysteme, im Sinne höher gesteckter Ziele, eingeführt, sondern lediglich arithmetische Inventarisierungsinstrumente bereitgestellt werden. Sie erlauben, Stunden, Semester, Praxisjahre und Fortbildungseinheiten im Punktesystemverfahren auf die «Pluscard» jedes Einzelnen zu verbuchen, um so einfacher zu individuellen Bewertungen und Titeln zu gelangen. Dies dient jedoch letztlich eher der persönlichen Profilierung als dem öffentlichen Interesse.

Neben der bekannten Frage der Restrukturierung der Studiengänge, die nicht selten zu einer «Entspezifizierung» des Grund- bzw. einer Reduktion des Vertiefungsstudiums führt, ergeben sich Fragen der «kollateralen» Erscheinungen auf Grund der an sich interessanten «akademischen Plattformfunktion» des Bachelor-Niveaus (potenzieller Output von «halbgebackenen» Studienabgängern auch im universitären Bereich). Des Weiteren gibt es offene Fragen zum «Titelsalat» (trügerische Ähnlichkeiten der Titel der teilweise «frei zugänglichen» Weiterbildungsprogramme mit denjenigen der «grundständigen» Master-Studiengänge).

Es stellen sich aber auch ganz grundsätzliche, standes- und marktrelevante Fragen. Jede Ausbildungsstufe sollte als solche wahrgenommen werden können und ihren eigentlichen Wert repräsentieren. Im Sinne des Konsumentenschutzes muss vermieden werden, dass durch ein komplexeres Bildungssystem die Transparenz in Bezug auf die reellen Kompetenzen eines Titelinhabers beeinträchtigt wird. «Günstige», mit wenig Aufwand erworbene Titel, die nur vermeintlich äquivalente Ausbildungsgänge repräsentieren, täuschen nicht nur den Bauherrn in Bezug auf den erbringbaren Umfang oder die zu erwartende Qualität von Dienstleistungen, sondern könnten auch die Öffentlichkeit längerfristig teuer zu stehen kommen.

Fachliche Kompetenz im Bereich der gebauten Umwelt setzt ein hohes Bildungsniveau und eine solide Ausbildung auf allen Ebenen voraus. Spezifisches Verständnis und Wissen für Zusammenhänge im Bereich von Umwelt und Nachhaltigkeit, von Sozialem und Wirtschaftlichem ist hier unabdingbar – ein Wissen, das es jedoch ständig zu aktualisieren gilt. Wenn das Bologna-Abkommen klare Studiengänge, hohe Anforderungen, Wettbewerb der Besten, Unterrichtskräfte für mehr Engagement in einem «Markt», der dringend Hilfe in dieser Hinsicht brauchte, bedeutet, dann sind wir auf dem richtigen Weg. Dies erfordert indes einen klaren politischen, aber auch berufsständischen Willen und nicht nur Lippenbekenntnisse, wie sie im Rahmen der Frage der Freizügigkeit im Binnenmarkt zu vernehmen waren.

Pierre Henri Schmutz, Direktor REG
info@schweiz-reg.ch



4 «FH auf Master-Kurs»

| Gespräch mit Christian Hönger, Stephan Mäder, François Renaud, Luca Selva und Pieter Versteegh | Die Studiengangsleiter an den Fachhochschulen diskutieren über Forschung, den Master, der auch an der Fachhochschule notwendig ist, und postulieren eine praxisorientierte Bachelor-/Master-Ausbildung im Unterschied zur universitären Lehre.

12 Fachhochschullandschaft im Überblick

| Lilian Pfaff | Eine Flut von Bachelor-Studiengängen und Master-Angeboten macht einen Überblick über die Angebote an Schweizer Fachhochschulen notwendig. Die drei ersten, ganz unterschiedlichen Master-Studiengänge in Architektur werden vorgestellt.

16 «Gefahr der Vermischung»

| Gespräch mit Andrea Deplazes und Sacha Menz | Positive Auswirkung der Bologna-Reform ist eine kompakte Grundausbildung mit einem neuen Programm für den Entwurf mit integrierten Disziplinen. Offene Fragen bestehen in Bezug auf das duale Bildungssystem und die Zukunft des Architekturberufs.

26

Wettbewerbe

| Neue Ausschreibungen und Preise | Bern Brünnen, Baufeld 10: einfacher Städtebau – komplexe Wohnungen | Längs zum See in Horgen | Neben der S-Bahn in Riehen |

30

Magazin

| Leserbrief | Ein College für Ingenieurwesen bricht mit Traditionen | Abriss besiegt – Hotel «Azato del Sol» | Verkehr im peripheren Raum | In Kürze | Tel Aviv – die weiße Stadt |

40

Aus dem SIA

| Studienabschlüsse mit Bachelor und Master | Parkierungsnormen revidiert | A&K: Exkursion Zürich Nord und Zürich West |

44

Produkte

53

Impressum

54

Veranstaltungen